

RESUMENES DE LOS ARTICULOS

TEODORO HAMPE MARTÍNEZ

Libros profanos y sagrados en la biblioteca del tesorero Antonio Dávalos (Lima, 1583)

Cuando Antonio Dávalos, nombrado tesorero en la caja real de Lima, embarca en 1582 para su destino, lleva entre sus pertenencias una selecta biblioteca de 97 volúmenes. La biblioteca estaba repartida en dos fardos; el primero contenía fundamentalmente obras históricas (Ocampo, Zurita, Garibay, Illescas...), literarias (Santillana, Manrique, Garcilaso, Sannazaro, León Hebreo...) y científicas (Francisco Díaz, Pérez de Vargas, Arfe...); el segundo, de un volumen algo menor, incluía especialmente obras religiosas y de piedad (Luis de Granada, Antonio de Guevara, Gregorio Magno, Pedro Ciruelo...). Además de publicar íntegro el registro de embarque, se hace un esbozo de la biografía del tesorero y un breve análisis de su biblioteca.

PETER T. BRADLEY

Vicisitudes del comercio entre Perú y España en la época del virrey Conde de Alba de Liste (1655-1661)

El autor presenta un análisis panorámico de los factores económicos, internacionales y psicológicos que, a mediados del siglo XVII, desequilibran el tráfico hispano-peruano provocando graves efectos, entre los que se destacan las alteraciones en el sistema crediticio, la disminución del capital en circulación y el distanciamiento comercial entre España y uno de sus más importantes territorios de Ultramar.

FRANCISCO CASTILLA URBANO

El indio americano en la filosofía política de John Locke

Análisis de la obra de John Locke para comparar el tratamiento que en ella recibe todo lo relacionado con América: las obras sobre el Nuevo Mundo y sus habitantes. Se demuestra que su biografía contiene numerosos elementos de contacto con lo americano, sacando a la luz el interés ideológico que envuelve su filosofía política y concluyendo que la defensa del empirista inglés como fundador de los orígenes de la historia de la antropología no se encuentra justificada.

JESÚS VARELA MARCOS

Los prolegómenos de la visita de José de Gálvez a la Nueva España (1766). Don Francisco de Armona y la instrucción secreta del Marqués de Esquilache

Se pone de manifiesto la actuación del Marqués de Esquilache en Nueva España, donde quería operar con la misma eficacia que lo estaba haciendo en España. La intención de vigilar los organismos oficiales novohispanos despertó recelos y, sin duda, será otro motivo que ayudará a la caída del italiano. Esta actuación política se aprecia perfectamente en la instrucción secreta que Esquilache dio a su emisario Francisco de Armona, documento cuya existencia se había negado reiteradamente y que el autor encuentra y reproduce en este trabajo.

MARÍA LUISA LAVIANA CUETOS

Movimientos subversivos en la América española durante el siglo XVIII. Clasificación general y bibliografía básica

Trabajo de síntesis que ofrece un completo estado de la cuestión y una nueva propuesta de clasificación de los movimientos subversivos durante el siglo XVIII. La autora opta por una unificación de criterios (económicos, sociales, políticos, ideológicos...) y distingue dos grandes grupos: los levantamientos de población no integrada y los de población integrada en el sistema hispánico. Como complemento aporta una exhaustiva bibliografía, tanto general como por regiones.

J. ALBERTO NAVAS-SIERRA

Gran Bretaña, Napoleón, Fernando VII y la pretendida regencia en México en 1808

Utilizando documentación de archivos franceses (alguna de ella inédita), el autor analiza los intentos de negociación con Gran Bretaña por parte de falsos comisionados de Fernando VII, para que éste conserve el trono de México tras las renuncias de Bayona, a través de un Consejo de Regencia presidido por el virrey. El descubrimiento de la trama (que el propio Napoleón desconocía) y de los impostores no resta importancia a la magnitud y posibles consecuencias de la maquinación.

HUGO RAÚL GALMARINI

Los españoles en Buenos Aires después de la Revolución de mayo: la suerte de una minoría desposeída del poder

En 1810, el 10 por 100 del total de la población de Buenos Aires era española nativa. En 1822, esa proporción se había reducido al 3,25 por 100. Se analizan aquí los factores que produjeron esa disminución. La primera actitud oficial hacia los peninsulares, conciliadora, dio paso a un proceso crecientemente represivo a medida que avanzaba el proceso bélico. Los lazos de parentesco que vinculaban a los españoles con las familias principales del lugar, así como su

condición social y medios de vida, introdujeron mecanismos selectivos en la aplicación de las medidas represivas.

FRANCISCO ENTRENA DURÁN

Los levantamientos cristeros en México: entre la «guerra santa» y la reivindicación agrarista

Análisis somero de los levantamientos cristeros en México: sucesión de enfrentamientos armados desarrollados en los últimos años de la década de los veinte y la primera mitad de la de los treinta, del presente siglo, y que constituyen la última guerra civil de las ocurridas en dicho país. Se centra el estudio en el marcado carácter religioso de este movimiento, así como en las motivaciones de índole económica.

NOEMI M. GIRBAL DE BLACHA Y MARÍA SILVIA OSPITAL

Elite, cuestión social y apertura política en la Argentina (1910-1930): La propuesta del Museo Social Argentino

A partir del balance del Centenario y hasta las crisis de 1930 se analiza la evolución del Museo Social Argentino; expresión institucional pionera de la élite dirigente, que reacciona frente a la “cuestión social” y la apertura política al ver amenazada su hegemonía. Los estatutos que dan origen a la entidad, su composición, la temática de su discurso, sus técnicas de estudio y difusión son los elementos básicos utilizados para realizar esta investigación histórica y explicar el funcionamiento del Museo en dos planos: como sector de opinión que trata de esclarecer a la sociedad en su conjunto y como grupo de presión que ejerce influencia en la acción del Estado.

ABSTRACT OF THE ARTICLES

TEODORO HAMPE MARTÍNEZ

Profane and holy books in the library of the treasurer Antonio Dávalos (Lima, 1583)

When Antonio Dávalos, newly appointed treasurer of the royal *caja* in Lima, embarks in 1582, he took him a select library of ninety seven volumes. Packed in two bundles, the first contained mainly historical works (Ocampo, Zurita, Garibay, Illescas...), literary works (Santillana, Manrique, Garcilaso, Sannazaro, León Hebreo...), and scientific works (Francisco Díaz, Pérez de Vargas, Arfe...); while the second bundle, rather smaller in size, included mainly religious and pious works (Luis de Granada, Antonio de Guevara, Gregorio Magno, Pedro Ciruelo...). Publishes the complete shipping-bill, and gives a short biography of the treasurer together with a brief analysis of his library.

PETER T. BRADLEY

Vicissitudes of trade between Peru and Spain in the days of viceroy Conde de Alba de Liste (1655-1661)

General analysis of the economic, international and psychological factors which unbalanced Spanish-Peruvian traffic in the middle of the seventeenth century, with serious consequences, like alterations in the system of credit, the reduction of circulating capital, an the commercial separation between Spain and one of her most important overseas territories.

FRANCISCO CASTILLA URBANO

The American Indian in the political philosophy of John Locke

Analyzes John Locke's treatment of American subjects, works on the New World, and Indians. Locke's biography offers numerous points of contact with America, and special attention is given to the ideological interest that surrounds his political philosophy, reaching the conclusion that the defence of the English empirist as the first theorist of the origins of the history of anthropology is not justified.

JESÚS VARELA MARCOS

The preparations for José de Gálvez's visit to New Spain (1766). Don Francisco de Armona and the Marquis of Esquilache's secret instruction

Analyzes the policy of the Marquis of Esquilache in New Spain, where he wished to act with the same efficiency that he was shown

wing in Spain. His intention to keep control od New Spain's official organism caused distrust and, undoubtedly, was another factor contributing to the fall of the Italian. His policy can be seen perfectly in the secret instructions that he gave to his envoy Francisco de Armona; a document whose existence has been repeatedly denied and which the autor have founds and reproduces in this article.

MARÍA LUISA LAVIANA CUETOS

Subversive movements in Spanish America during the eighteenth century. General classification and basic bibliography

Synthesis which offers a complete study of the state of the question and a new classification of subversive movements in the eighteenth century, based on the unification of criteria (economic, social, political, ideological...), but distinguishing two big groups: uprisings of population which is not integrated in the Hispanic system and uprisings of population which is. Includes an exhaustive bibliography, both general and by regions.

J. ALBERTO NAVAS-SIERRA

Great Britain, Napoleon, Ferdinand VII and the proposal of a regency in Mexico in 1808

Using documents from French archives, the author analyzes the attempts by false envoys of Ferdinand VII to negotiate with Great Britain Ferdinand's conservation of a throne in Mexico, despite the renunciations of Bayona, through a Regency Council which would be presided by the viceroy. The discovery of this scheme (which Napoleon himself knew nothing about) and of the impostors, does not diminish the importance of the proportions and possible consequences of the plot.

HUGO RAÚL GALMARINI

Spaniards in Buenos Aires after the Revolution of May: the destiny of a minority dispossessed of power

In 1810 10% of the population of Buenos Aires was Spanish born. In 1822 that proportion had decreased to 3.25%. This article analyzes the factors which caused the decline. The initial official attitude towards the peninsular Spaniards was conciliatory but yielded to an increasingly repressive attitude as the war went on. Family ties which linked Spaniards to the leading families of Buenos Aires, together with social class and economic resources, introduced selective mechanisms in the application of the repressive measures.

FRANCISCO ENTRENA DURÁN

The cristero uprisings in Mexico: part 'holy war' and part agrarian vindication

Brief study of the *cristero* uprisings in Mexico: a succession of armed hostilities towards the end of the 1920s and first half of the 1930s, constituting the last civil war in that country. This analysis

concentrates on the strong religious character of this movement as well as on the economic factors.

NOEMI M. GIRBAL DE BLACHA Y MARÍA SILVIA OSPITAL
Elite, social problems and political change in Argentina (1910-1930): the proposals of the Museo Social Argentino

Analyzes the evolution of the Museo Social Argentino in the early twentieth century up to the crises of 1930. The Museo was one of the earliest institutional expressions of the ruling elite, which began to react as it saw its power threatened by social and political changes. Its, statutes, composition, thematic interests, and techniques of research and diffusion constitute the basic elements of this study, which aims at explaining the operation of the Museo on two levels: as a sector of opinion which attempts to influence society as a whole, and as an interest group which tries to influence government actions.